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[Français]
Pourquoi est-ce qu'on ne comprend pas que tant et aussi

longtemps qu'on s'entête à ne pas reconnaître l'existence de
gens qui vivent, qui ont un droit historique, qu'ils veulent eux
aussi la justice, on est dans l'erreur.

[Traduction]
Sans l'ombre d'un doute, je rejette toute forme d'antisémi-

tisme. Je n'hésite pas à appeler cela une gangrène, en privé et
publiquement parce qu'un jour on est antisémite, l'autre on est
antifrançais, le suivant anticatholique et ainsi de suite. Nous
devons comprendre que la paix au Moyen-Orient ne se fera
que quand les gens accepteront qu'à côté d'Israël, il y a un
groupe de personnes qui vont rester là. Ces gens qui arrivent
dans mon pays ...

[Français]
... comme je le dis en français: mon cher Liban. Quel pays au
monde a été plus généreux que le Liban! Les Libanais ont reçu
les Palestiniens chez eux généreusement et, aujourd'hui, qu'ar-
rive-t-il? Les Palestiniens qui sont présents au Liban sont en
train de le détruire. Mais je dis qu'il aurait dû y avoir des
hommes politiques plus aguerris, plus d'avant-garde qui,
depuis 35 ans, connaissent la question du Moyen-Orient. Ils
savent que c'est inévitable qu'il va falloir reconnaître qu'il y a
des gens qui existent. Qui dit qu'un jour on ne résoudra pas le
problème des Palestiniens et qu'on ne réussira pas à résoudre
le problème de mon cher Liban qui souffre de sa générosité.
C'est cela qu'il faut comprendre au Moyen-Orient. C'est pour
cela que j'engage les députés ...

[ Traduction]
... sans partisanerie, je dis avec passion. Pourquoi pas? Je ne
suis pas un robot. Je sens et je pense. Quand on sent on peut
voir comme il serait fantastique si la paix et la collaboration
régnaient au Proche-Orient; si les Arabes, d'un côté, recon-
naissaient l'Etat d'Israël et son droit à la survie et à la sécurité
et si, d'un autre côté, l'État d'Israël reconnaissait qu'il ne peut
pas avoir d'entente globale éternelle. C'est une véritable provo-
cation que d'envoyer des gens s'installer dans des territoires
occupés. Que penseraient les députés si j'envoyais 50 jeunes
Canadiens-français s'installer à Edmonton-Sud, à Toronto, à
Victoria ou encore à Esquimalt-Saanich et qu'ils disent: «Nous
sommes Canadiens-français, Québécois catholiques et nous
venons à Victoria pour vous en faire voir». Bien entendu, on
prendrait cela pour de la provocation. Les députés devraient se
renseigner sur les pratiques de l'État d'Israël. Il existe un
rapport des Nations Unies à ce sujet.

Nous ne devons pas avoir peur. Toutefois, parfois certains
d'entre nous sont incapables d'amener les gens à comprendre.
J'implore donc les Canadiens et les Américains de religion juive
de faire pression sur le gouvernement d'Israël pour qu'il fasse
preuve de modération et de compréhension. Le peuple juif est
passé par un véritable enfer, nous le savons tous et nous nous le
rappelons tous les jours. Ce matin même, alors que je revenais
de Montréal, à 7 heures, j'ai entendu à la station de radio
CJAD que l'on commémorait aujourd'hui l'holocauste. Or, il y
aura un holocauste mondial si nous ne reconnaissons pas
l'importance du Moyen-Orient, si nous ne reconnaissons pas
qu'il y a des gens à cet endroit du globe qui ne disparaîtront
pas et qui vont répandre ce que j'appelle ce cancer partout
parce qu'ils sont là et que personne ne veut s'occuper d'eux.

Je conclus donc, bien tristement, en disant que certaines
personnes ont bien sûr plus de responsabilités que moi, mais je
demande aux Canadiens d'origine arabe et aux Canadiens de
religion juive de communiquer entre eux. C'est d'ailleurs ce que
dit M. Stanfield dans son rapport, et je suis entièrement
d'accord. Je crois que nous devrions mettre en oeuvre les recom-
mandations du rapport.

Je vais terminer dans deux minutes, une minute, si vous
patientez. M. Stanfield recommande qu'il y ait ...

[Français]
Il importe cependant au premier chef de reconnaître que, dans la plupart des

pays arabes, le rôle du gouvernement dans l'économie est généralement plus
étendu qu'au Canada, et que les Arabes aiment rencontrer et connaître les
personnes avec qui ils font affaire. Il faut que des ministres et représentants de
notre gouvernement fassent fréquemment des visites dans ces pays, et que les
échanges de délégations commerciales bien préparées soient plus nombreux.

Il recommande de plus d'envoyer des groupes d'étudiants,
d'intellectuels, de députés, pour que les relations finissent par
être connues de ce pays qui pourrait devenir la richesse du
Moyen-Orient. On peut s'imaginer ce que pourrait faire cette
coopération de ce que j'appelle le génie israélien, les connais-
sances technologiques, la coopération arabe dans le Tiers-
Monde, les fonds nouveaux de certains des pays arabes en
coopération avec la technologie et les connaissances. Est-ce
que ce n'est pas une chose à faire rêver? Est-ce que ce n'est pas
une chose qui nous permet de nous lever aujourd'hui et de dire
qu'il faut se pencher sur la question? Je recommande de plus à
mes collègues de lire le rapport Stanfield.
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MOTION D'AJOURNEMENT

[Traduction]
L'ajournement de la Chambre est proposé d'office en con-

formité de l'article 40 du Règlement.
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